

Misión Especial del Perú  
en España

Madrid, a' 19 de junio del 1905.



D. J. Miquel de Unamuno,  
Salamanca

Querido Maestro y amigo:

Tuve nota de la errata de un artículo sobre Sorolla Caldeón; y creo que en el Perú, donde es lsd. más conocida y apreciada que lo que se figura, nadie caerá en el disparate de querer, sin motivo, que lsd. capaz de barrer con un vistillo a todos los "maestros" de un país. Sin embargo, le envío la carta de lsd. a Sorolla Caldeón, para que él haga reproducir su preciosa nota en la errata corregida.

A otra cosa. Esta lsd. padeciendo de un espasmo, muy curioso en los espíritus batalladores. — Ya lsd. sabe que lo soy o' que, por lo menos, lo he sido. — Toma lsd. por encima sus amigos a cuantos estén a su alcance: esto es lo que podríamos llamar una raza de acometividos, demandada vida, encierra intensidad pasajera. — Perdoname lsd. la falta de respeto, que importa el batallar con tal franguez; pero ello es necesario: eso que soy incorporeable a los ojos de lsd.; y, por lo mismo, debe creerme. Nunca viuento; pero si hay un tipo de aluc que me sucede en el de lsd., para que yo salga ahora con mentijilla, y tapajo, que a nadie convencerán. — No, no y no veil veces: no es cierto el que sea lsd. odioso aquí — ¿dónde le tiene ojenja? — ¿que no se le traga? — que te diré? Vamos por partes: claro es que el espíritu de lsd. no es de aquellos que se compaginan con todo. Pertenece a una categoría de espíritus duros que cuando

priman hacia dolor: los no escuchan; los duele. Pero bien:  
los escuchan (léase valía, cuchuflete, ~~debutante~~<sup>pirmetas</sup> uónica...)  
producen sonrisa... hasta risa como las cosquillas; los golpes  
contundentes, dolores, como los de los, no pueden ser bien  
recitados, pero son, a la fuerza, respetados. Para un poeta  
amoroso esto' bueno lo de Murat: la creación es ser  
querido; hace un alma luchadora como la suya, la crea-  
ción es ser respetado. — Y esto, un amijo y malito, es, en  
Madrid, don Miguel de Maeztu. — Los intelectuales,  
— quien sabe los que paga los más amijos — le desci-  
len intrínsecamente, en su valor artístico, en su acción personal,  
en su tarea "naya"; pero en el orden de las relatividades —  
muyos! en el orden humanos — todos convienen en que  
es Ud. el Tío. ¿Quién Ud. más? Perdónalo? Lutóres, no  
luchadores? Siempre? Lutóres, conformarse con ser  
admirados.

Esto que le escribo ~~esta~~<sup>tan</sup> nacido como si lo escribiera Ud.  
mismo. En los primeros días madrileños que le pasé, tuve  
concepto formal — no dice fundamental — de los lutóres  
de pluma; y yo le digo que, al verás de lo que ocurre,  
(el que más te alata aparentemente más te curvura ~~pero~~<sup>que</sup> encor-  
vada,) con Ud. para que el más aparentemente se balle  
en dispareidad con su criterio más le admiere en el fondo.  
Atórale a Ud. esto como estímulo — que no lo necesita —  
en su propósito de lucha: su avance es el más preclisio-  
do con que yo me he encontrado hasta ahora por estos marr-  
dos. Y esto es verdad, sobre mi pe de caballero!

Misión Especial del Perú



en España lo que yo quero de Ud. no es un artículo, ni mucho, un prólogo anticipado: cosa mucho pedir. Lo que yo quiero — si me lo permite su bondad — es una simple carta, unas cuatro líneas, ya dirigidas a «alguna de los Grandes de aquí, o a mí mismo, si a quien crea conveniente», sea como una especie de presentación que haga Ud. de mí al público español, que en lo abroable me conoce.

En esas cuatro líneas, podría Ud. decir que yo estimo como nula toda mi labor poética hasta ahora — "Las Santas", "En la Aldea", "Ayacucho", "La Virgen"; y que valor de ella una décima ó duodécima parte, que seleccionada y corregida, publicare en España con el nombre, algo patriótico patrioticamente, de "El tesoro del Tucán". Podría Ud. decir que mi labor ha sido devoradora, exorbitante, exuberante, como las selvas de mi América; y que yo la remuésto entera trae en mano, a otras no menor conciencia pendiente de ella, que me concedeza a la americanización pura de ~~mi~~ poesía en forma española. Podría Ud. decir que sólo hoy un escrito en mi labor precipitada: la sinceridad. "Las Santas", poesías batalladoras, que contiene ocultos errores de puro; "En la Aldea", bucólica, americana, fueron hechas en una aldea a que fui confinado por el sacerdote; "Ayacucho", vulgarismos americanos, fueron escritas a la que hoy es mi esposa; "La Epopéya del Moro"; poema heroico, sobre la peña del Pachico que canta las glorias de Bolívar; a quien dicevol baileadas en monarca, o la historia de mi país. Seo que, aun-

en su verso con vulgaridad malo, responden sin un temperamento poético, porque he visto no parejamente suicidio en mi arte.

Ahora, la otra entre manos es "Alma Americana", que ya ha comprendido Ud., aunque no la conozco. Todo lo que en el universo de la naturaleza, historia, leyenda, vida, caracteres, costumbres, actualidad, porvenir de América, tiene su nota en mi libro, que verás que sea el libro representativo de nuestra poesía continental. Los Andes, la selva, los ríos, los lagos, las cataratas, los condores, las pumas, los jiribales, los boas, los carimanes, los caobos, la ceiba, las orquídeas, los indios, los conquistadores, los mestizos, los ninos, los libertadores.... Fundación de ciudades, (Santa Fe de Bogotá) Ciudad Conquistada (Tenochtitlán - México) La vida antigua (vida colonial) la vida moderna (Buenos Aires).... En una palabra, le responde a Ud. que me indique el tema que cree que se me haya escapado, para apuntarla: se trata del más grande liebre que haya tenido por delante la poesía americana. En cuanto a la ejecución, ya les piggaría — Debo declararle que yo no me vi de España, sin dejar un canto heroico, que la "Toma de Granada", que servía de Introducción a mi poema "La Conquista del Sol" sobre la conquista del Perú. — Los piques, un trabajador estupendo; No tendré pique de vapulearla? Mi madre, hija de un español que se llamó Gómez Montalvo. Dijo: "Dame tu libro y el secreto por que tanto mifatia, no solo admirarán, te tiene a Ud." —

En Ateneo P.D. J.D.S. S. Cledes

Hotel Santa Cruz, Alcalá.